

AD PORTAS DE LA CUENTA PÚBLICA:

# LOS CAÍDOS CERCANOS al Presidente que no llegaron al último discurso

## LOS CAÍDOS

Giorgio Jackson, el "compañero de ruta" que renunció en medio de la polémica del caso Convenios



DURACIÓN EN EL GOBIERNO:  
17 meses

CARGOS: Ministro de la Segregación y Desarrollo Social

Jackson y Boric incluso vivieron juntos en Valparaíso durante sus primeros años como diputados. Luego, el líder de Revolución Democrática fue el principal promotor e ideólogo de la candidatura presidencial del magallánico. De hecho, en la primera Cuenta Pública de este gobierno, fue uno de los que habría ayudado a armar el discurso, junto al Presidente. Jackson renunció al Gobierno el 12 de agosto de 2023, presionado por las consecuencias del caso Convenios, en el que varios militantes del partido que él lideraba, algunos muy cercanos a él, (como la ex presidente de la Cuenta Pública, Catalina Pérez) fueron investigados y formalizados por el delito de fraude al fisco, tras recibir fondos de la Seremi de Vivienda a través de la Fundación Democracia Viva, y usaron

Concesiones coinciden en que la de su principal "compañero de ruta" es la caída que más dañó al mandatario. Con un camino común desde el movimiento estudiantil.

en proyectos distintos a sus objetivos declarados. Tras su salida del Gobierno, el ingeniero, quien negó conocer de las actividades e incluso de la existencia de la Fundación, contrajo el acuerdo de Unión Civil con su pareja, y a comienzos de 2024 se mudó a España para dictar clases sobre "Políticas para la Infancia y la Juventud" en la Barcelona School of Management.

Dicen desde el Frente Amplio que Giorgio Jackson

sigue siendo influyente dentro del partido, donde sus opiniones son escuchadas cada vez que viene. Jackson es, según los expertos, el símbolo de los cambios que ha tenido que hacer el Gobierno desde que inició. Cambios que terminaron con el socialismo democrático más fortalecido. «Fracasó el gobierno de los jóvenes, fronteamplistas? Es la pregunta que surge.

Para el sociólogo Eugenio Tironi no tiene que ver con la edad. «Si ha habido un déficit no tiene que ver con la edad biológica, sino con la experiencia vital, que en el caso de esta generación ha sido muy unilateral. En lo profesional, político y personal».

Monsalve y el cuestionamiento al "gobierno feminista"



DURACIÓN EN EL GOBIERNO:  
2 años y siete meses

CARGOS: Subsecretario de Interior

Dicen en su círculo cercano que, tras pasar 134 días en prisión, el exsubsecretario de Interior Manuel Monsalve está pasando días más calmos en su arresto domiciliario, en el sector de Agua Santa, en Viña del Mar. Las mismas fuentes explican que allí se encuentra con su esposa y una de sus hijas. Y que, salvo por la visita de algunos asesores, no ha recibido a nadie más.

Formalizado y puesto en prisión preventiva en noviembre de 2024, acusado de violación y abuso sexual de una subalterna, era considerado uno de los

Dicen en su círculo cercano que, tras pasar 134 días en prisión, el exsubsecretario de Interior Manuel Monsalve está pasando días más calmos en su arresto domiciliario, en el sector de Agua Santa, en Viña del Mar. Las mismas fuentes explican que allí se encuentra con su esposa y una de sus hijas. Y que, salvo por la visita de algunos asesores, no ha recibido a nadie más.

Formalizado y puesto en prisión preventiva en noviembre de 2024, acusado de violación y abuso sexual de una subalterna, era considerado uno de los

Meza-Lopérandía y los indultos "desprolijos"



DURACIÓN EN EL GOBIERNO:  
9 meses

CARGOS: Jefe de Gabinete

A varios ha llamado la atención el velo al exjefe de gabinete del Presidente Boric, Matías Meza-Lopérandía, en algunas reuniones del candidato presidencial del Frente Amplio, Gonzalo Winter. Según diversas fuentes se trataba de una colaboración "no oficial". Un retorno "en las sombras". Meza, quien asesoró en las últimas municipales a la actual alcaldesa de Valparaíso Camila Nieto, es amigo del Presidente Boric desde tiempos universitarios. Subió a la palestra como consejero clave en la campaña presidencial y luego pasó a ser el jefe de gabinete, y el asesor más influyente del Segundo Piso. Era con quien se encerraba Boric a escribir sus discursos, como el de la primera Cuenta Pública que elaboraron en Cerro Castillo.

A varios ha llamado la atención el velo al exjefe de gabinete del Presidente Boric, Matías Meza-Lopérandía, en algunas reuniones del candidato presidencial del Frente Amplio, Gonzalo Winter. Según diversas fuentes se trataba de una colaboración "no oficial". Un retorno "en las sombras".

Era también quien se contactaba con los partidos de la coalición oficialista a nombre del jefe de Estado y el nexo principal de La Moneda con los ministerios.

Esta colaboración se frenó luego de que se des-

cribieran graves desprolijidades en la lista de 13 indultados, anotada a fines de 2022, quienes habían sido condenados en el marco del estallido. Dado que era su responsabilidad checar la información, renunció la primera semana de enero y el gobierno habló de "desprolijidades".

Todas estas salidas habían de un gobierno con

dificultades severas en su administración, con contradicciones relevantes con sus parámetros de entra- da y que le estaba envuelto, por autólogos propios, en problemas que le han obligado a reaccio- nar cuando no lo quería", dice María José Naudón, decana de la Escuela de Gobierno de la JAI.

Los múltiples flancos de Miguel Crispí



DURACIÓN EN EL GOBIERNO:  
3 años

CARGOS: Subsecretario y jefe de asesores

Por estos días, Miguel Crispí ha estado lejos de la vida pública, preocupado de organizar su defensa en el marco del caso. Convenios. Amigo del Presidente Boric desde los tiempos de la movilización estudiantil de 2011, Crispí asumió como jefe de asesores del Segundo Piso en setiembre de 2022 después de ser subsecretario de la Subdere. Y, dada la confianza que le tenía en el mandatario, se había mantenido en su cargo pese a varias polémicas. Tuvo que enfrentar los cuestiona-

mientos de parlamentarios por el actuar del Ejecutivo en el caso Monsalve, fue llamado a declarar como imputado por la fiscalía en el marco del caso Democracia Viva y enfrentó cuestionamientos incluso después de salir del gobierno por sus dichos sobre la senadora Isabel Allende en una llamada telefónica con su madre.

En el caso del Presidente, su círculo cercano está compuesto por personas de su misma generación y trayectoria, lo que ha creado ciertas redes de lealtad que han generado complicaciones a la gobernanza", dice el analista de la UDD, Rodrigo Arellano.

Sandoval y la fallida compra de la casa de Allende



DURACIÓN EN EL MINISTERIO:  
Casi 5 meses.

CARGO: Ministra de Bienes Nacionales.

2016 a "El Mercurio", como general de RD. A su lado pasaban otros representantes del naciente Frente Amplio. Entre ellos, Gabriel Boric y Giorgio Jackson. Fundadora del bloque, expeditada y cercana al Presidente, asumió el 16 de agosto de 2023, con

"Es necesario canalizar ese descontento que se manifiesta en las calles, en movimientos feministas y en la marcha por las pensiones", decía Marcela Sandoval en

la misión de disponer "de bienes y patrimonio para la promoción de los derechos humanos y memoria histórica" en el marco de los 50 años del golpe de Estado. Su estudio, eso sí, fue breve, pues en enero de este año salió del gabinete por su responsabilidad política en la polémica por la fallida compra de la casa del expresidente Salvador Allende, escándalo que provocó también la caída de la ministra de Defensa, María Fernández y la destitución de la senadora Isabel Allende luego del fallo del Tribunal Constitucional. Hoy Sandoval está enfrentando el proceso iniciado por el Ministerio Público.

Urrejola y el audio filtrado con críticas a Bielsa



DURACIÓN EN EL GOBIERNO: 1 año

CARGOS: Ministra de RR.EE.

Gabriel Boric. Sin embargo, luego de que amigos en común se la recomendaron, el mandatario se convenció, principalmente por la trayectoria de la abogada en temas de derechos humanos. Luego, en los primeros meses tras el nombramiento, sería una de las personas más escuchadas por el expeditado, sobre todo en esa materia. Así llegaba a la primera Cuenta Pública, triunfante, además, por haber aprobado el Acuerdo de Escalafón.

Esa confianza, sin embargo, empezó a trizarse luego de que la canciller tuviera roces con otros cercanos al Presidente y se terminó rompiendo cuando explotó el caso del audio filtrado, en enero de 2023. Aquella vez se supo de una conversación privada entre la ministra y su equipo más cercano, en la que se referían en duros y poco diplomáticos términos al embajador de Argentina en Chile Rafael Bielsa, a la entonces subsecretaria Ximena Fuentes y al asesor presidencial Carlos Figueras. Saldría del gabinete poco después, en marzo.

De todas formas, actualmente lidera la comisión asesora que propondrá cambios al INDH.

Los casos de Raúl Domínguez y Mauricio Tapia, amigos del Mandatario caídos esta semana por el mal uso de licencias médicas, no son los únicos. Desde su primera cuenta a la que hará hoy, el Presidente, escándalos mediante, ha visto dejar el Gobierno a varios "compañeros de ruta". | M. BAKIT y A. GUZMÁN

## LOS SOBREVIVIENTES

Javier Velasco: Embajador de las polémicas



Amigo del Presidente desde que ambos estudiaban Derecho en la Universidad de Chile y militaban en la Izquierda Autónoma, el actual embajador de Chile en España ha protagonizado una inédita cantidad de controversias desde que asumió.

En un foro, responsabilizó a los 30 años de la Concertación de las revueltas del estallido; luego, se le llamó la atención por diversas fotos en redes sociales —una donde aparecían los pies desnudos de su pareja y otra comiendo langosta y agradeciendo por eso a Boric—, no asistió a la recepción anual que ofrece el Rey de España al cuerpo diplomático e invitó a la industria de defensa española a negociar con Chile, dadas las diferencias entre Chile e Israel.

Pese a todas las críticas y llamados a que dejé el cargo incluso desde parlamentarios oficialistas, el embajador se ha mantenido.

Nicolás Grau, en su puesto pese a polémicas

Nicolás Grau fue, como Gabriel Boric, presidente de la Fech (2006), se conocen desde hace años y es considerado uno de sus "compañeros de ruta".

Varias voces —desde la oposición y la centroizquierda— pidieron, a principios de mes, la renuncia del ministro de Economía, Nicolás Grau, luego de que reconociera que el subsecretario de Pesca, Julio Salas, entregó información errónea en el marco del debate por el proyecto de fraccionamiento pesquero.

El ministro ya había estado en polémicas antes, como por ejemplo cuando se supo que fue invitado a una reservada reunión en la casa de Pablo Zalacuetti, donde había representantes de la industria salmonera. En otra ocasión, también fue duramente criticado cuando se ausentó de la cena de la minería Cesco Week 2024 y luego fotografías dieron cuenta de que estaba jugando fútbol a la misma hora del encuentro.

Sebastián Depolo, un año en espera

"Lo que vemos en el Brasil de Bolsonaro es el inicio del fascismo. Odio a la diferencia, normalización de la sociedad, persecución política a disidentes y castigo a ideas contrarias a las del régimen. Muy precupante". Esta frase habría incidido en que estuviera un año en espera de su ratificación el sociólogo Sebastián Depolo, fundador de Revolución Democrática y amigo del mandatario, quien fue nombrado embajador en Brasil a principios del gobierno en 2022.

La molestia por los dichos fue tanta que desde Brasil se decidió no conceder el beneplácito para que asumiera. Algo que en círculos diplomáticos es un rechazo implícito.

Sin embargo, el Gobierno decidió mantener la designación. Depolo, sin embargo, solo pudo asumir en marzo de 2023 y ha mantenido bajo perfil.

El Presidente Boric dará hoy su última Cuenta Pública al país.